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СЛОВО В НЕДЕЛЮ О СТРАШНОМ СУДЕ
Последний суд будет столь простым, что, кажется, нас не спросят ни о нашей 

вере, ни о том, как мы молились и постились или богословствовали, а только 
о том, были мы или не были людьми по отношению к другим людям. Однако в этой 
предельной простоте открывается тайна Воплощения Божия и Креста, и Воскресения, 
и Пятидесятницы. Когда завершится история человечества, Христос, подводя итоги, 
будет говорить только о Себе. «Голоден был, жаждал, странен был, в темнице был, 
болен был». Как если бы среди множества людей существовал только Он один — 
бесчисленным, бесконечным присутствием: «Истинно, истинно говорю вам: то, 
что вы сделали одному из этих меньших, вы сделали Мне». Речь не будет идти об 
отвлеченном теоретическом человеке, а о человеке, который хочет есть, пить, 
иметь дом, одежду, утешение, заботу. Мы будем судимы за наши самые смиренные 
движения любви. В этой любви — сокровенное и постоянное присутствие Христа 
на земле. Страшный Суд представляется многим отвлеченно-далеким, в то время 
как Господь — «близ, при дверех», и все происходит уже сейчас. Он одесную Бога 
Отца, и Он — там, где человек, в этом мире. Тайна Страшного Суда — тайна общего 
воскресения, воскресения каждого из мертвых. И это дано нам всем — никто, ни один 
человек не лишен этого. Мученики купили Царство своею кровью, отцы-пустынники 
обрели благодать подвигами воздержания, а мы, живя среди мира, можем достигнуть 
славы Господа самой простой человеческой помощью — напоить голодного, напоить 
жаждущего, бездомного приютить, утешить больного, посетить заключенного — это 
то, что может делать всякий. Это предлагается нам каждый день, из этого состоит вся 
жизнь. Через самое обыденное гостеприимство Господь хочет приобщить нас Своему 
непостижимому дару… Только любовь устоит на Страшном Суде.

Протоиерей Александр Шаргунов
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ВТОРАЯ НЕДЕЛЯ ВЕЛИКОГО ПОСТА
В прошлое воскресенье мы праздновали Торжество Православия, торжество 

истинной Церкви Христовой, к которой, по милости Божией, мы с вами принадлежим. 
Но торжество Православия выражается не только исторически, дорогие братья 
и сестры; не только в том, что вот уже 2.000 лет, несмотря на всевозможные 
и страшнейшие гонения и ереси, продолжает существовать в неповрежденном 
виде и сохранять полноту истины эта Церковь, основанная Самим Спасителем 
и возделанная Его апостолами. Ведь Церковь это не какое-то бюрократическое 
учреждение; Церковь — это живое собрание всех Ее членов, и поэтому истинное 
торжество Православия происходит тогда, когда все члены Церкви являются истинно 
православными, т. е. когда верующие воплощают свою веру в жизнь, преображают 
свою жизнь в духе Православия, живут по-православному.

Но как же нам жить по-православному? Каким же именно образом Православие 
должно пронизывать всю нашу жизнь? Вот этому ответу Церковь и посвящает 
остальные четыре воскресенья Великого Поста. Во-первых, нам нужна в жизни 
молитва. Молитва — это живая связь с Богом, с нашим Творцом. Молитва — это для нас 
дыхание жизни, без молитвы мы духовно засыхаем. Молитва также необходима нашей 
душе, как воздух телу. И вот — как самый совершенный образец — в сегодняшнее, 
второе воскресенье поста Церковь предлагает нам Святителя Григория Паламу, 
учителя высшей степени молитвы — молитвы внутренней, внутреннего делания.

Другой фактор Православия в нашей жизни — это крестоношение. И как самый 
совершенный образец его — в третье воскресенье поста Церковь выносит нам Крест 
Господень. Затем, в четвертое воскресенье поста Церковь предлагает нам преп. 
Иоанна Лествичника, который учит нас еще одному важному аспекту Православия 
в нашей жизни — это стяжание добродетелей.

Но может быть мы как-то более-менее молимся, более-менее терпеливо несем 
данный нам жизненный крест, и даже как будто совершаем в нашей жизни кой-какие 
добродетели, но все же мы еще не до конца живем по-православному. Почему же? 
А потому, что мы грешим. Мы все уже раждаемся с зачатками грехов, да еще в течение 
жизни приобретаем собственные греховные навыки. Если мы будем коснеть в этих 
грехах, мы не может быть истинно-православными. Однако, Церковь дает нам 
замечательное средство для преодоления этой преграды в нашей жизни, а именно — 
покаяние. И вот, как самый совершенный образец покаяния и образец того, что 
никогда не нужно отчаяваться в своих грехах, — в пятое воскресенье поста Церковь 
предлагает нам пример преп. Марии Египетской, которая из ужаснейшей грешницы 
превратилась не только в праведницу, а буквально в ангела на земле. Вот таким 
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образом, в течение всего Великого Поста, Церковь открывает нам сокровища 
православной веры и учит нас, как нам применять эту веру в нашей жизни.

Но остановимся сегодня на поучении этой 
недели — на молитве. Святитель Григорий 
Палама был родом из Константинополя, 
жил в 14-ом веке и был архиепископом 
Фессалоникийским. Он достиг высоко-
добродетельной жизни, был видным 
богословом и написал много духовных 
трудов. Но главная его заслуга была в том, 
что он возродил древнюю науку внутренней 
молитвы, которая процветала среди великих 
Отцов Церкви — пустынников и аскетов, — 
и которая со временем забылась. Эта наука 
называлась «внутренним деланием», 
потому-что занимающиеся ею не молились 
только в определенное время, например 
утром и вечером, как мы от силы делаем, 
а пребывали в молитве постоянно.

Такое состояние постоянной молитвы становилось возможным только после 
долгих усилий, когда человек научался отвлекать себя от всех внешних стимулов 
окружающей среды, научался сосредотачивать свое внимание внутрь себя, что 
называлось «сводить ум в сердце», и тогда, чудесным образом и при помощи благодати 
Божией, устанавливался живой контакт человека с Самим Богом. Это достигалось 
посредством творения молитвы Иисусовой: «Господи, Иисусе Христе, Сыне Божий, 
помилуя мя грешного». Эта коротенькая молитва читалась постоянно таким 
образом, что становилась частью дыхания человека, т.ч. человек буквально дышал 
молитвой, и уже имел ее в своем сердце все время, даже когда занимался каким-
нибудь делом, или с кем-то разговаривал, и т. д.

Для нас, в нашей невероятно суетной жизни, при той страшной спешке в которой 
мы живем, при той бомбардировке внешних стимулов которой мы подвергаемся, — 
внутреннее делание уже недоступно. Однако, самая элементарная часть его — 
молитва Иисусова — все же и для нас практически осуществима. Даже если мы не 
можем сделать ее частью нашего дыхания, но мы все же можем ее постоянно про себя 
говорить: едем ли мы на работу, занимаемся ли домашним хозяйством, делаем ли 
покупки, — мы всегда можем иметь эту молитву хотя бы в своем уме. И вы увидите, 
дорогие братья и сестры, как плоды этой молитвы не замедлят себя проявить: 
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говоря про себя эту молитву и призывая сладчайшее имя Христово, мы не так скоро 
обратим внимание на окружающие нас соблазны, мы не так скоро поддадимся 
раздражению или осуждению, мы не так скоро впадем в уныние; наоборот, покуда 
мы будем занимать себя молитвой Иисусовой, мы будем покойны, радостны и мирны. 
В Священном Писании говорится, что всякий, кто призовет имя Господне, — спасется. 
Это то сокровище молитвы, которое нам дает Православие.
Воспользуемся сейчас этим чудным временем Великого Поста, дорогие братья и сестры, 
чтобы потрудиться и хотя бы немного приучить себя молитве Иисусовой, которая является 
сильнейшим орудием против бесов и одновременно источником духовных благ и радости 
для нас.

«Господи, Иисусе Христе, Сыне Божий, помилуй нас грешных». Аминь.

Иерей Ростислав Женилов
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ХРИСТИАНСКОЕ УЧЕНИЕ
Для чего Великий пост?

Для чего был установлен Великий пост? Чтобы очистить воздержанием 
и молитвой человеческую душу, пробудить и возродить ее перед великим праздником 
Воскресения Христова, и сделать ее способной принять тот отблеск подлинной вечной 
радости, какая подается христианам на Пасху в большей степени, чем во все прочие 
праздники. Что мешает человеку принимать эту радость? Загрязненность души 
грехами, порабощенность земными попечениями, и всевозможная ее искривленность. 
Вот от этого пост и излечивает.

Во все времена диавольская сила порабощала себе человека, угождая его 
плоти и воюя на дух. Но никогда еще диавольской силе не удавалось такое полное 
овладение человеком, как в наши времена. Еще никогда не был человек так силен 
в материальном мире, как теперь, своими знаниями, своим гордым техническим 
разумом, своими механическими достижениями, и никогда еще природа и весь 
внешний мир с его стихиями не повиновались так полно и всесторонне человеку, как 
теперь. И никогда еще человек не был так мизерно слаб, так внутренне опустошен, 
как теперь. Где причина этого?

Причин много, но одной из главных причин является неверная иерархия 
ценностей, перестановка сил в самом человеке, происшедшая уже давно в передовой 
части человечества, но дающая окончательные свои зловещие плоды только теперь. 
Постом же мы боремся с сатанинской силой, стремящейся завладеть человеческой 
душой в том самом пункте, откуда всегда начиналось соблазнение людей сатаной. 
И в раю первый отвлек он людей и современное человечество отвлекает от Бога 
приманкой угождения плоти. И недаром Христос Спаситель сказал, что бесовская 
сила побеждается только молитвою и постом. Постом очищается человеческий 
дух, пробуждается, восстанавливает свою царственную власть над телом, 
и приготовляется к встрече сияющей радости Пасхи.

Архиепископ Нафанаил (Львов)
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СЛОВО НА БЛАГОВЕЩЕНИЕ 
БОЖИЕЙ МАТЕРИ

Праздник Благовещения Божией Матери — один 
из самых прекрасных, светлых, радостных, и красивых 
праздников. Когда Дева Мария услышала благовестие 
Архангела, в Ее святейшей душе появилось 
недоумение: Архангел благовествует Ей о том, что 
Она будет матерью — матерь не может быть Девою. 
Как же понять это благовестие? Она и задает Свой 
смиренный вопрос: «как это будет, когда Я мужа не 
знаю?» (Лк. 1:34). Но когда Архангел Ей сказал: «Дух 
Святый найдет на Тя, и сила вышняго осенит Тя», 
и закончил свое благовествование словами «у Бога 
не изнеможет всяк глагол» (Лк. 1:35, 37), т. е. никакое 
слово или повеление, данное Богом, не может остаться 
без исполнения, Ее святая душа успокоилась, и Она 
поняла, что это будет сверхъестественным рождением 

и успокоившись, сказала те чудные слова, которые Московский Митрополит 
Филарет назвал «благовестием от земли к небу». Обратите внимание: Архангел как 
будто бы сделал свое дело, все Ей сказал, все Ей объяснил, — но он чего-то ждет, 
он не уходит, и наконец, слышит Ее ответ: «се раба Господня: буди Мне по глаголу 
твоему» (Лк. 1:38). То-есть, Я — раба Господня; раба не рассуждает, ее господин с ней 
поступает как ему благоугодно, она же только повинуется и исполняет его волю. 
Смиренное, всецелое послушание и полная преданность воле Божией, возвещенной 
небесным Благовестником… И вот совершилось это взаимное благовестие от неба 
к земле и от земли к небу, и «отыде от Нея ангел». Да будет же все это назиданием 
для нас… Она дала нам высочайший и святейший пример того, как нужно всегда, 
а особенно в ответственные и важные моменты своей жизни, прежде всего заботиться 
о том, чтобы исполнить волю Божию, как Она Сама ее исполнила в день Своего 
Благовещения…

Митрополит Филарет (Вознесенский)
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ПОБЕДИТЕЛЬ СМЕРТИ
Слово в Лазареву субботу

В сегодняшнем тропаре мы слышали такие слова: «тем же и мы Тебе, Победителю 
смерти, вопием: осанна в вышних, благословен грядый во имя Господне!» Велик 
сегодняшний день, дорогие братья и сестры! Вдумайтесь только в эти слова: 
«Победитель смерти!»

Много было победителей в истории человечества: были талантливые врачи, 
которые победили многие болезни; были знаменитые полководцы, которые 
побеждали огромные армии и целые государства. Есть победители пространства, 
победители расстояния, и т. д. Но «победителя смерти» мир не знает никого, кроме 
Господа Иисуса Христа. Он один. Даже так называемый неверующий мир не может 
назвать другого имени. Никто из самых выдающихся людей никогда даже не 
претендовал на это. А Он есть, был и будет — наш Спаситель и Господь, победитель 
смерти.

За свою историческую жизнь Господь доказал это в трех случаях: воскрешение 
дочери Иаира, воскрешение сына наинской вдовы, и вот в сегодняшний день — 
воскрешение Лазаря.

Смерть дочери Иаира была как бы свежая, 
недавняя смерть. Она умерла, пока Христос и отец 
ее шли к ней. Даже Христос назвал это «сном», но 
люди смеялись над Ним, зная, что она умерла. Он же, 
выслав всех вон и взяв ее за руку, возгласил: «Девица, 
встань!» И возвратился дух ее и она встала.

У сына наинской вдовы смерть крепче вступила 
в свои права: умершего положили уже на одр, 
его вынесли не только из дома, но уже выносили 
из городских ворот. Господь остановил несших, 
прикоснулся к одру и сказал: «Юноша, тебе говорю, 
встань!» Мертвый, поднявшись, сел и стал говорить. 
И отдал его Иисус матери его.

И вот теперь Лазарь. Победа смерти здесь была 
окончательная, стопроцентная. Лазарь был уже 
четыре дня во гробе. Кругом был плач, но надежды 
на воскресение уже абсолютно не было ни у кого. 
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Даже одна из сестер покойного сказала Господу: «знаю, что воскреснет в Воскресение, 
в последний день». И даже Сам Господь, увидев ее и всех пришедших с ней плачущих, 
возмутился духом и прослезился. Наконец Он сказал: «отнимите камень». Тут сестра 
умершего не выдержала и говорит Ему: «Господи! Уже смердит, ибо четыре дня, как 
он во гробе». Но все же был отнят камень от пещеры где лежал умерший, и Господь 
воззвал громким голосом: «Лазарь! иди вон!» И вышел умерший, обвитый по рукам 
и ногам погребальными пеленами. Иисус сказал им: «Развяжите его, пусть идет».

Но кроме смерти телесной есть еще и смерть душевная. Бывает так: набежит 
греховная мысль и возбудит греховное чувство, но душа спохватится, воззовет ко 
Господу с покаянием, и Господь протянет руку как дочери Иаира и скажет: душа, 
встань! И жизнь опять потечет радостно. Но бывает и так, что мы не спохватимся 
вовремя и грех глубже войдет в душу, но и тут, по молитвам Церкви, наша душа еще 
может встрепенуться, раскаяться, и Господь скажет нам, как сыну наинской вдовы: 
душа, тебе говорю, встань! И душа наша снова оживет и получит спасение.

Ну а что же делать, если грех совсем поработит душу, как бы камнем гробным 
покроет ее, и перейдет уже в страсть, которая начнет издавать греховный смрад… 
вот как у Лазаря? Что тогда делать? Вот тогда нам необходима исповедь, то таинство, 
которое установил Сам Господь. Смотрите, как это отражено в воскрешении Лазаря. 
Ведь Лазарь сам не мог выйти из гробовой пещеры — она была завалена камнем. 
Он и идти-то не мог, т.к. был связан по рукам и ногам погребальными пеленами. 
И тут Христос сказал ученикам: развяжите его. В применении к нам это значит, что 
Господь повелевает священнослужителям, получившим в таинстве рукоположения 
дар Святого Духа, разрешать наши грехи, которые и нас связывают по рукам и ногам. 
Какая для нас радость! Ведь смерть не есть причина, а только результат, только 
следствие греха. А Христос является также победителем греха, а вместе с ним и самой 
смерти. Будем же и мы торжествовать: осанна в вышних! Аминь.

Из книги Архиепископа Андрея (Рымаренко), «Единое на потребу».
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СВЕТЛЫЙ ПРАЗДНИК
Воскресение Господне, праздников 

праздник, в церковном календаре 
называется «светлым», равно как 
и каждый день всей последующей 
недели. И, действительно, доминантная 
тема праздника, особо ощущаемая теми, 
кто посещал скорбные богослужения 
Великого поста и особенно Страстной 
недели, является темой блистающего, 
ослепительного света. Во время пасхальной 
заутрени все паникадила в церкви зажжены 
, священнослужители облачены в светлые 
одежды, верующие стоят с зажженными 
свечами, и все песнопения постоянно 
говорят нам о свете.

«Воскресения день! Просветимся, людие! Очистим чувствия и узрим неприступным 
светом Воскресения, Христа блистающася… Ныне вся исполнишася света… 
Христа узрим правды Солнце, всем жизнь воссияюща… Яко воистину священная 
и всепразднственная сия спасительная нощь, и светозарная, светоноснаго дне 
восстания сущи провозвестница, в нейже безлетный Свет из гроба плотски всем 
воссия».

Блистательность праздника Воскресения является символом многих вещей: 
чистоты, жизни, преизливающейся радости и благодати праздника. Но она также 
является намного больше, чем символ: она является предвкушением того, что каждый 
христианин ожидает: вечной жизни в Царстве Небесном. В пасхальном каноне мы 
слышим: «Светися, светися, новый Иерусалиме, слава бо Господня на тебе воссия». 
Новый Иерусалим — это Царство Небесное, в котором все и вся будут наполнены 
светом: «тогда праведники просветятся как солнце в Царстве Отца своего» (Мф. 13:43).

Даже в нашем погибающем миру этот свет уже виден. Это свет Преображения 
Господня, который ослепил апостолов на горе фаворской; это свет которым сиял 
пророк Моисей после того, когда он беседовал с Богом на горе синайской, т. ч. 
впоследствии он всегда должен был закрывать лицо свое; это тот свет, которым 
сияли преп. Серафим Саровский и другие великие угодники Божии. Это тот свет, 
который видит своим внутренним оком каждый православный христианин, живущий 
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благодатной жизнью в Церкви через таинства, как жил великий русский пастырь, 
святой праведный Иоанн Кроштадский, который воскликнул: «Все — огонь, все — 
свет, все — тепло». Тот, кто причастился Святых Таин на праздник Воскресения 
Христова после того, как постился и скорбел вместе с Церковью в течение Великого 
поста, уже немного ощущает эту светлейшую радость.

Если мы уже можем начинать так жить находясь в бренной плоти, то можем ли 
мы даже представить себе, какую жизнь будем мы вести в духовном теле, в котором 
мы воскреснем о Господе? Тогда мрак греха уже не сможет преграждать действие 
в нас благодати, и мы будем сиять светом Солнца духовного, Господа нашего Иисуса 
Христа, и все, кто достигнет Его Царства, будут вечно пребывать в свете невечернем. 

 Иеромонах Серафим (Роуз)
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ЖИТИЯ СВЯТЫХ
30-го марта (17-го по старому стилю) Церковь празднует память святого Алексия, 

человека Божия.
Дивный этот святой и умилительно его житие. Святой Алексий родился в IV-ом 

веке в Риме, в царствование императоров Аркадия и Гонория. Родители его, 
Евфимиан и Аглаида, были очень благочестивы и являлись образцами милосердия 
и странноприимности. Хотя Евфимиан был богатым и знатным вельможей, он сам 
ел только раз в день, но каждый день принимал и кормил у себя множество вдов, 
сирот, нищих, странников и больных. Св. Алексий тоже вырос благочестивым 
и образованным юношей, хорошо изучившим Священное Писание и церковные 
книги.

Когда св. Алексий стал совершеннолетним, родители обручили его с девицей из 
царского рода, но после окончания бракосочетания святой вошел к своей невесте 
и отдал ей свой золотой перстень, а затем удалился в свою комнату, переоделся 
в бедную одежду и вышел тайно из дома и города. Придя к морю, он нашел корабль, 
который направлялся в Малую Азию, и отплыл на нем, желая убежать от суеты 
мирской жизни. После некоторого странствования, святой прибыл в город Эдессу 
и поселился там при церкви Пресвятой Богородицы. Св. Алексий жил на паперти 
как нищий и строго постился, принимая только хлеб и воду. От такой суровой жизни 
иссохло все его тело и увяла красота лица.

Тем временем родители его и невеста очень горевали о его исчезновении, а отец 
его разослал повсюду своих слуг на поиски сына. Некоторые из них пришли и в Эдессу, 
но не узнали св. Алексия, а приняли его за нищего и подали ему милостыню.

Св. Алексий прожил в Эдессе при церкви Богородицы 17 лет, и своей подвижнической 
жизнью снискал себе любовь Божию. В это время церковному пономарю было 
откровение о св. Алексие: пономарь увидел икону Пресвятой Богородицы, говорящую 
к нему: «Введи в Мою церковь человека Божия, достойного Царства Небесного; его 
молитва восходит к Богу как кадило благовонное, и Дух Святой почивает на нем 
подобно венцу на главе царской».

После видения пономарь начал искать человека такой праведной жизни и, не 
находя, обратился к Богородице за помощью. И вот снова в видении он услышал голос 
от иконы Богородицы, что человек Божий есть тот нищий, который сидит у ворот 
церковной паперти. Тогда пономарь ввел святого в церковь, чтобы он там жил.
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Однако, многие стали почитать св. Алексия за его праведную жизнь, и тогда он 
снова тайно ушел из города, убегая от человеческой славы. Святой сел на корабль 
плывущий в Киликию, но по промыслу Божию во время плавания поднялась буря 
и корабль неожиданно попал в Рим. Тогда св. Алексий решил вернуться в свой родной 
дом, но жить там как чужой. Евфимиан, увидев нищего странника и не узнав в нем 

своего сына, принял его с любовью и, по просьбе 
святого, повелел слугам устроить ему небольшое 
жилье при дверях дома и служить ему. 

И так св. Алексий прожил при дверях дома 
своих родителей еще 17 лет, своим величайшим 
терпением побеждая много скорбей: с одной 
стороны, ему приходилось терпеть оскорбления 
от слуг своего отца, которые, по наущению 
диавола, издевались над святым самым жестоким 
образом; с другой стороны, святой должен был 
постоянно слышать жалостные рыдания своей 
матери и  воей невесты, не прекращавших 
плакать о нем. Его сердце разрывалось от жалости 
при виде их слез, но любовь к Богу помогала 
ему выдерживать это испытание и не оставлять 
своего подвига.

Но вот настало время святому покинуть эту 
временную жизнь, в которой он испытал столько нищеты и лишений, и перейти 
в радость вечной жизни. В это время в соборной церкви города шла Божественная 
литургия, по окончании которой из алтаря раздался чудесный голос: «Приидите 
ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я успокою вас» (Мф. 11, 28). 
Присутствовавшие в храме в великом ужасе упали на землю, взывая: «Господи, 
помилуй!» Затем вторично послышался голос: «Поищите человека Божия, уже 
отходящего в другую жизнь; пусть он помолится о городе». Тогда по всему Риму стали 
искать такого человека, но не знали, где найти. Между тем в церкви опять раздался 
голос из алтаря: «Ищите человека Божия в доме Евфимиана». Тогда царь, бывший 
в церкви, обратился к Евфимиану, спрашивая его: «Почему ты, имея в своем доме 
такое сокровище, не сообщил нам об этом?» Евфимиан отвечал: «Господь свидетель, 
что я ничего не знаю».

После этого царь со всеми вельможами отправились к дому Евфимиана, решив 
искать у него человека Божия. Придя к дому, они нашли мертвого нищего, жившего 
у ворот, у которого лицо сияло ангельским светом, а в руке было зажато письмо 
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к родителем, объяснявшее им все, что произошло. Тогда царь приказал понести тело 
св. Алексия на середину города, чтобы все могли его почтить. И собрался весь Рим; 
все прикасались к святому, от которого последовало множество исцелений и чудес. 
Потом еще целую неделю тело святого стояло в соборной церкви, чтобы все могли 
к нему приложиться. Когда же святого положили в мраморную гробницу, из его тела 
истекло благовонное миро, наполнившее всю гробницу. Все жители города мазались 
тем миром и исцелялись от всяких болезней.

Святой Алексей, человек Божий, преставился ко Господу в 411-ом году.
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СОВРЕМЕННЫЕ ПРИЗНАКИ КОНЦА МИРА
(Запись доклада иеромонаха Серафима Роуза)

1. Введение

Сегодня я хотел бы поговорить с вами о теме, которая выступает очень выпукло 
в наши дни, а именно: о конце мира, и особенно о признаках, сбывающихся в наши 
времена и указывающих на приближающийся конец мира.

Много раз в прошлом эта тема вызывала к себе внимание. Такие времена можно 
даже назвать «апокалипсическими». Сами Апостолы считали свое время весьма 
апокалипсическим. (Позже я приведу некоторые их слова, сказанные в Писании, 
которые подтверждали их действительное ожидание близкого конца.) В разные 
иные времена — например, на Западе, около конца первого тысячелетия — тоже было 
всеобщее ожидание конца. В России в конце 15-го века было время, когда вот-вот 
ожидалось наступление конца. Это было потому, что по ветхозаветным исчислениям, 
1492-ый год являлся 7000-ым годом от сотворения мира. И в наши времена многие 
люди тоже чувствуют, что время истекает, что должно произойти что-то очень 
крупное. Часто это связывается с цифрой 2.000: т. е. мы подошли к концу двух тысяч 
лет христианства, а тысячелетие является чем-то очень значимым, целая тысяча лет, 
а еще две такие тысячи означают, что надвигается какой-то большой кризис, и многие 
люди приравнивают это к концу мира. Конечно это не обязательно, т.к. мы не знаем 
ни дня, ни часа, ни года когда мир закончится (Мф. 24, 36). Однако, я постараюсь 
объяснить то отношение, которое у нас должно быть к ожиданию конца.

В нынешнее время, думая об «апокалипсическом сознании», прежде всего 
приходят на ум разные протестанские сектанты, у которых определенные идеи 
о том, что случится в конце нашего века. Однако, не только религиозные мыслители, 
но и рядовые философы смело говорят о конце мира. Я приведу вам в пример одного, 
который близок нам, будучи православным писателем: это Александр Солженицын, 
который написал о жизни в Советском Союзе и особенно в советских концлагерях. 
Это уже не какой-то «мистический», или «туманный», или витающий в облаках 
мыслитель; напротив, в своих писаниях он твердо стоит на земле.

Некоторое время тому назад он сказал т.н. «гарвардскую речь», в которой он очень 
смело обратился к людям на Западе (так же, как до этого он смело высказывался 
советским лидерам), говоря им о том, что их цивилизация разрушается и находится 
в опасности быть поглощенной коммунизмом, что современный гуманизм 
недостаточно глубок, чтобы удовлетворить запросам человеческой души, и что 
Запад никак не является образцом для России, если России удастся сбросить иго 
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коммунизма. В конце речи Солженицын высказал свою мысль о глубине кризиса, 
происходящего сейчас в мире, следующими словами:

«Если мир еще не подошел к своему концу, то он подошел к крупному повороту 
в своей истории, равному по значимости повороту от Средневековья к Возрождению».

Здесь он серьезно говорит о возможности конца мира, основываясь на своем 
наблюдении, что человечеству невозможно долго жить без глубоких духовных корней, 
которые были выкорчеваны на востоке коммунизмом, а на западе гуманизмом.

В других своих писаниях Солженицын, как многие реальные мыслители сегодня, 
говорит о конкретных причинах, помимо духовных, побуждающих его считать, что 
человечество стоит перед лицом такого периода великого кризиса. Он упоминает 
данные, которые вы найдете в любом серьезном анализе сегодняшних новостей, 
а именно: надвигающееся истощение природных ресурсов земли (если они будут 
использоваться в таком темпе как сейчас); гибельное загрязнение воздуха, воды 
и земли (которое в России хуже, чем в Америке); перенаселение земного шара 
и приближающийся бедственный недохват еды; и, конечно, развитие за последние 
десятилетия оружий, которые делают возможным фактическое уничтожение 
человеческой жизни.

Все это относится к физическим признакам надвигающегося великого кризиса, 
конца современного века и, может быть, конца самого мира. Но еще более значимыми 
являются духовные признаки, которые умножаются в наши дни. О них, главным 
образом, я и хочу сегодня поговорить.

2. Наше христианское отношение

Прежде всего я хотел бы задать вопрос: какое должно быть отношение преданного 
православного христианина к этой всей мысли о конце мира и к признакам приготовления 
к нему? Должны ли мы отбросить это как какое-то суеверие, истерику, и т. д.?

Нет, мы не должны. Во-первых, мы имеем ответ, данный нашим Господом Иисусом 
Христом в Евангелии. За два дня до Его страданий, ученики Его пришли к Нему на горе 
Елеонской и спросили Его: «Скажи нам, когда все это сбудется?» — т. е. разрушение 
храма, о котором Он только-что упомянул. Затем они Его спросили: «И какие будут 
признаки Твоего пришествия и конца мира?» (Мф. 24, 3). В тот момент Спаситель 
не отверг этого вопроса, как Он делал в иное время, когда ученики спрашивали 
о вещах, о которых они не должны были спрашивать, как например, когда Иаков 
и Иоанн спросили, если смогут они сидеть рядом с Ним в Царстве Небесном (Марк 
10, 37). В данном случае Спаситель разрешил им задавать эти вопросы и отвечал им 
на них. Эти ответы занимают целую 24-ую главу Евангелия от Матфея (где описаны 
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исторические события предваряющие конец мира), и 25-ую главу (где содержится 
полное Его учение о предстоящем Суде и о том, как готовиться к Его пришествию). 
В более краткой форме это учение также содержится в Евангелиях от Марка и Луки. 
Некоторые предсказания относятся непосредственно к разрушению Иерусалима 
и храма, которое произошло через несколько десятилетий после Распятия, но 
остальные относятся к концу всего мира.

В Своем ответе Господь указывает на следующие главные пункты. Прежде всего, 
нужно опасаться обмана последовать за лже-Христами. Также будут различные 
признаки, как то: войны, голод, землетрясения — и все они явятся не концом, но 
началом скорби. Кроме того будут и моральные признаки: преследование христиан; 
умножение зла; возрастающее оскудение любви, которое является одним из главных 
признаков вымирания христианства, т.к. по слову Самого Господа, отличительным 
признаком христианина является любовь к ближним. Еще один признак — это 
всемирная проповедь Евангелия, после чего придет конец. А еще одним признаком 
явится ужасная скорбь, которая будет помимо всех уже упомянутых Им событий: 
войн, голода, землетрясений. И «увидите мерзость запустения, стоящую на святом 
месте» (это мы должны понимать по объяснению Святых Отцов, о чем я скажу позже); 
и «сократятся те дни… ради избранных» (Мф. 24, 15; 22).

И снова Господь предупреждает о лже-Христах и лже-пророках, и о «великих 
знамениях и чудесах», которые, «аще возможно, прельстят даже избранных». Таким 
образом, произойдут не только страшные физические бедствия, но также будут 
такие тонкие прельщения, что смогут обмануть даже самих избранных.

Затем описывается признак второго пришествия Христова: оно будет 
неожиданным, свыше, не таким, как Его первое пришествие. Признаком самого конца 
будет то, что «солнце померкнет, луна не даст своего света, звезды спадут с неба»; 
и тогда Сам Христос появится в небесах со знаменем Креста.

Хотя Он и говорит нам, что не дано нам знать ни дня, ни часа Его пришествия, однако 
мы должны быть бдительными. Господь предлагает нам притчу о смоковнице: когда 
мы видим, что дерево выпускает листья, мы знаем, что приближается лето; подобным 
же образом, когда мы видим все эти признаки и видим, как начинают сбываться все 
эти события, тогда мы знаем, что времена созрели и что конец приближается.

Таким образом, мы не должны ожидать конкретного дня или времени, но 
должны присматриваться к признакам конца, чтобы быть готовыми. Мы особенно 
должны приготовить себя против обмана, который будет сопутствовать одному из 
крупнейших событий при конце мира — пришествию Антихриста, о котором мы 
будем говорить ниже.
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Как я уже упомянул, первое столетие — век апостольский — был полон 
ожидания скорого Христова возвращения на землю. Сегодня нам даже трудно себе 
и представить насколько апостолы могли быть преисполнены ревности о Христе, что 
могли отправиться во все концы вселенной; но это они именно и сделали. Апостол 
Фома отправился в Индию, а некоторые говорят, что дошел даже до Китая; апостол 
Андрей отправился на север в Скифию, нынешнюю Россию; апостол Аристовул 
и другие прибыли в Англию; апостол Матфей и другие отбыли на юг, в Абиссинию. 
Апостолы обошли тогда весь цивилизованный мир, потому-что они думали, что мир 
скоро придет к концу и что им нужно обойти все страны с проповедью Евангелия. 
Ко времени разрушения Иерусалима римлянами в 70-ом году, Евангелие было 
проповедано уже всему тогда известному миру. С того времени начали приносить 
плоды все страны, в которых было посеяно евангельское семя.

Если мы возьмем любую из этих стран, просвещенных Евангелием, мы увидим, 
какие плоды она принесла за прошедшие столетия. В ней появились святые, жизнь 
людей полностью изменилась, и проявилась огромная разница между тем временем, 
когда страна была языческой и когда она приняла христианство. Возьмите любую 
страну на западе — например, Англию или Францию, или на востоке — например, 
Византию или Сирию или Россию, и вы увидите, что это так.

В писаниях есть несколько мест, где апостолы упоминают о приближении конца. 
Например, в послании к филиппийцам (4:4-5) апостол Павел пишет: «Радуйтесь всегда 
о Господе… Господь близко». Апостол Иоанн Богослов упоминает в первом послании 
Иоанна (2:18): «Дети, последнее время!» Апостол Петр говорит в первом послании 
Петра (4:7): «Впрочем близок всему конец». В другом месте, отвечая сетующим о том, 
что конец долго не приходит, апостол Петр изрекает свои известные слова о том, 
что у Господа один день, как тысяча лет, и тысяча лет, как один день, и что Господь 
лишь долготерпит о нас пока мы не покаемся (2 Петр 3:8-9). Сразу же затем он дает 
подробное описание реального конца мира от огня (3:10-13).

От того времени все ревностные христиане жили конкретной мыслью о том, что 
мир скоро закончится. Конечно, с тех пор прошло девятнадцать столетий. Означает 
ли это, что апостолы ошибались? Или что каждый верящий в конец мира находится 
в заблуждении, и что мы должны оставить всякие мысли о близком конце мира 
и скором пришествии Христа? Нет, ни в коем случае. Мы просто должны понимать 
все в правильном свете, а правильно понимать — это значит духовно понимать. Если 
мы ведем сознательную духовную жизнь, ведем невидимую брань против нашего 
падшего естества и против демонов противящихся нам, тогда мы будем постоянно 
ожидать пришествия Христа в нашу душу.
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Единственная опасность состоит в том, чтобы не переборщить, стараясь 
высчитывать даты и точно определять когда что случится, стараясь подставлять 
конкретные события под главы Апокалипсиса. Самой большой ошибкой тех, кто 
перебарщивает, это то, что они впадают в ересь хилиазма, т. е. ожидания пришествия 
Христа на землю на тысячу лет. Хилиазм — это ересь, против которой боролись 
ранние Отцы Церкви, и которая постоянно всплывает в сектантских кругах, особенно 
во времена исторических смут. Это учение о царствовании Христа на земле до конца 
мира: царства спокойствия и благоденствия во Христе, Который будет царствовать 
с избранными Своими в Иерусалиме и победит всех врагов. Ересь хилиазма была 
широко распространена и смущала умы даже в самом начале истории Церкви, и была 
осуждена на Втором Вселенском Соборе (в 381 г). Тогда же и были добавлены слова 
в Символе веры: «и царствию Его не будет конца», которые были нарочито включены 
в противовес хилиастической ереси Аполлинария.

Идея хилиазма произошла от ошибочного толкования 20-ой главы Апокалипсиса, 
в которой говорится, что дьявол будет связан на тысячу лет и что Христос придет 
и будет царствовать со Своими святыми. Если читать текст прямо, не ссылаясь на 
толкования Святых Отцов о нем, то можно подумать, что будет какой-то период 
в тысячу лет между двумя будущими пришествиями Христа Спасителя. Это значит, 
что должно быть два разных суда. Протестанты так и считают: у них есть «Суд на 
Великом Белом Троне» и еще какой-то суд. Такое верование запутывает весь образ 
христианской эсхатологии.

Однако, по общепринятому толькованию Святых Отцов Церкви, в этом нет 
никакой тайны. Царствование Христа с Его святыми происходит прямо сейчас. Это 
и есть сама Церковь. Это и есть благодатная жизнь в Церкви с таинствами, которую 
протестанты, не признающие таинства, не понимают. Жизнь в церкви настолько 
блаженна — потому-что мы со Христом, мы имеем Его благодать, мы имеем Его 
святые Тело и Кровь, — что уподобляется жизни в раю. Это и есть то, что люди 
называют тысячелетием. «Тысяча лет» озна- чает полноту времени. Тысяча является 
круглой цифрой — 10х10х10, которая символически обозначает полноту времени 
между первым и вторым пришествием Христа.

Ожидание иного пришествия Христа (т. е. царствования Христа на земле в течение 
тысячи лет) приводило к разным фантазиям и кровопролитию, от средневековых 
времен и до сего дня: «харизматические» вожди убеждают своих последователей 
либо в том, что они Христос, либо что они являются Его предтечами. Это и есть точное 
исполнение пророчества Христа о лже-христах, которые появятся в конце мира, 
но не сойдут с небес. В последнее время свидетели Иеговы, адвентисты и многие 
другие сектантские группы проповедуют эту доктрину, предсказывая точный год 
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или день конца мира — который никогда не сбывается — или готовясь к «великому 
мировому вождю», который принесет мир на землю. Этот «мировой вождь» и будет 
сам Антихрист, о котором Писания говорят очень точно. Фантазии о «тысячелетнем 
царствовании» и являются одним из главных способов приготовления человечества 
к пришествию Антихриста.

Наше время полно такого хилиазма. Это и есть основа коммунистической 
идеологии о совершенном состоянии общества на земле, которое наступит по 
окончании «диктатуры пролетариата». Такие фантазии часто приводят к тирании во 
имя религиозного или философского идеала.

Сами по себе хилиастические взгляды не являются признаком конца мира. Они 
существовали и в средневековьи, и во время ренессанса, и в наше время; но никогда 
они не были так широко распространены как сейчас, не только среди небольших 
групп сектантов, но и среди политических и религиозных вождей мирового масштаба. 
Об этом я буду говорить позже как об одном из признаков конца.

А теперь обратимся к некоторым духовным признакам конца. Большинство 
этих признаков связано с Антихристом, мировым правителем последних времен 
и последним врагом Христа. Многие люди имеют очень поверхностное представление 
о нем: Лютер думал, что это римский папа, а другие карикатурно представляют его 
в виде жестокого диктатора. Нам нужно смотреть глубже, и в особенности различать 
между общим духом Антихриста, многими малыми антихристами исполненными 
этого духа, и самим Антихристом, который появится в самом конце времени и будет 
управлять всем миром. Святой Иоанн Богослов говорит: «И как вы слышали, что 
придет антихрист, и теперь появилось много антихристов, то мы и познаем из 
того, что последнее время» (1 Иоан. 2:18). Таким образом, даже если в прошлом мы 
видели многих, пришедших в духе Антихриста, — те, кто боролся против Христа, как 
некоторые римские императоры, и особенно те, кто старался обольстить христиан 
посредством ложных учений и видимых чудес, — это не значит, что при конце 
мира не будет единого Антихриста. Все это множество малых антихристов должно 
подготовить нас в пришествию великого Антихриста. 

(Продолжение следует)

 Иеромонах Серафим (Роуз)



21

ДУШЕ, ВОССТАНИ!

О Царь и Бог мой! Слово силы
Во время оно Ты сказал,
И сокрушен был плен могилы…
И Лазарь ожил и восстал.
Молю, да Слово силы грянет,
Да скажет «встань!» душе моей,
И мертвая из гроба встанет
И выйдет в свет Твоих лучей!
И оживет, и величавый
Ее хвалы раздастся глас — 
Тебе — сиянью Отчей славы,
Тебе — умершему за нас!


